Что такое повелительное наклонение глагола ?
Любой приказ, побуждение, совет или просьба в русском языке выражается при помощи повелительного наклонения глаголов. Повелительное наклонение глагола в русском языке – грамматический признак глаголов, представленный рядом глагольных форм выражающих побуждение, приказ, совет, просьбу и другие волеизъявления. Формы повелительного наклонения глагола отличаются ирреальным значением (то есть не связанным с реальной действительностью), так как реализация называемого глаголом действия возможна, но не является обязательной.
Примеры повелительного наклонения глаголов в предложениях:
Ира, помоги младшей сестре собрать игрушки и выгуляй собаку.
Откройте учебники и выполните сто третье упражнение.
В русском языке есть только две формы императива- для «ты» и для «вы» – второе лицо единственного и множественного числа:
Говори – говорите, работай- работайте, отрежь – отрежьте
При образовании форм повелительного наклонения необходимо учитывать:
1.Если глагол в первом лице единственного числа настоящего или простого будущего времени оканчивается на –«у/ю» под ударением после согласной, то в императиве пишется –«и»:
Написать – я напишу – напиши- напишите
Объяснить – я объясню – объясни – объясните
Говорить – я говорю – говори – говорите
Смотреть – я смотрю – смотри – смотрите

2.Если глагол в первом лице единственного числа имеет окончание –«у/ю» без ударения после согласной, то в формах императива вместо «и» используют «ь»:
Быть – я буду- будь – будьте
Встать – я встану – встань- встаньте
Проверить – я проверю – проверь- проверьте
Отрезать – я отрежу – отрежь- отрежьте

3.Если глагол в 1-м лице единственного числа имеет окончание –«ю» после гласной или после «ь», то в императиве вместо «и» пишется «Й»:
Читать – я читаю – читай- читайте
Уезжать – я уезжаю – уезжай- уезжайте
Работать – я работаю – работай- работайте
Пить – я пью- пей- пейте

4.У глаголов с возвратной частицей –«ся» сначала мы ставим окончания для императива, а потом только эту частицу, причем, после гласной она превращается в –«сь», а после согласной остаётся –«ся»:
Вернуться – я вернусь – вернись- вернитесь
Радоваться – я радуюсь – радуйся – радуйтесь
Стараться – я стараюсь – старайся- старайтесь
5.С отрицательной частицей «не» чаще всего (но не всегда!) употребляются глаголы несовершенного вида.
Сравните:
Скажи ему об этом – Не говори ему об этом.
Купи полкило масла – Не покупай масла.
Существуют также описательные формы императива:
- Со словами ПУСТЬ\ПУСКАЙ + глагол в 3-м лице единственного и множественного числа:
Пусть он войдёт! Пусть он ждёт меня! Пусть они ждут меня! Пусть они войдут!

Примеры:
1.Снимите рубашку! (снять)
2.Не тратье время понапрасну (тратить-трошити).
3.Возьмите пальто, уже холодно (взять)!
4.Надейтесь на лучшее (надеяться)!
5.Передайте Виктору привет (передать)!
6.Пожалуйста, берегите себя (беречь)!
7.Оставьте меня в покое (оставить)!
8.Не плачьте, всё будет хорошо (плакать).
9.Сядьте на своё место (сесть)!
10.Миша, прочитайте стихи вслух (прочитать).
11.Дети, нарисуйте вашу любимую игрушку (нарисовать).
12-Немедленно выйди из воды (выйти).
13.Мама, приготовь мне завтрак (приготовить).
14.Улыбнитесь, вас сейчас сфотографирую (улыбнуться).
15. Улыбайтесь чаще, вам очень идёт (улыбаться).
16.Отрежь мне кусок торта (отрезать).
17.Любите близких людей (любить).
18.Спойте нам какую-нибудь песню (спеть).
19.Ешьте медленно (есть)!
20.Не кричите, я вас слышу (кричать).

*Задание:
Напишите формы императива ед. и мн. числа от глаголов : 
положить, радоваться, принести, подойти, сообщить, рассказать, перестать, проверить, забыть, показать, торопитьяс, лить.


Фразы, которые могут быть вам полезны:

Чувствуйте себя как дома!
Выздоравливайте!
Не болейте!
Передавайте ему привет!
Передайте ему эту записку!
Не трогайте это!
Не опаздывайте!
Не уезжаййте!
Запишите мой адрес!
[bookmark: _GoBack]Повторите, пожалуйста. ещё раз!
Помогите мне, пожалуйста!




